

### EXTENSIÓN

1-2

## Origen de la piña: Una muy breve Historia

Ricardo Borjas Ventura <sup>(1)</sup>  
Leonel Alvarado Huamán <sup>(1)</sup>  
Viviana Castro Cepero <sup>(1)</sup>  
Segundo Bello Ames <sup>(1)</sup>  
Alberto Julca Otiniano <sup>(1)</sup>

<sup>(1)</sup> Grupo de Investigación Agricultura y Desarrollo Sustentable en el Trópico Peruano. UNALM. Facultad de Agronomía. Departamento de Fitotecnia. Lima. Perú.

“La piña es la Reyna de las frutas...lleva una corona sobre la cabeza, como una marca especial de su realeza”.

(R.P. Dutertre: *Historia generale des Antilles habitees par les Francois*. París, 1667).



Piña Roja Trujillana

Las referencias sobre el origen y posterior distribución de la piña (*Ananas comosus*) han sido ampliamente estudiadas (Leal y Coppens d'Eekenbrugge 2018). Sin embargo, existe poca información en español, a pesar de ser una de las frutas más cultivadas en el mundo (Crestani et al., 2010) y ser originaria de América Tropical. De acuerdo con Hossain (2016) y Leal y Coppens d'Eekenbrugge (2018), para identificar el centro de origen de esta fruta tenemos que situarnos en América del Sur específicamente en la Amazonia entre Brasil y Paraguay, aunque especies salvajes de piña pueden encontrarse hasta Venezuela (UNCTAD, 2020). Una de las pruebas del origen americano de esta fruta la podemos encontrar en su nombre científico que deriva de palabras usadas por los pueblos aborígenes, es así que *ananás/nana* significa con gran olor (palabra de origen tupi, arawak y Carib), mientras que *comosus* puede estar referido a la corona que lleva el fruto. Actualmente, esta fruta es conocida como piña (nombre acuñado por los españoles debido al parecido que tiene con los estróbilos de las coníferas), abacaxi (usado en Brasil y Paraguay) y pineapple (Crestani et al., 2010).

Como lo señalan Crestani et al. (2010), la domesticación de esta planta ocurrió mucho antes de la llegada de los europeos (en Las Guyanas), pero fue gracias a ellos que se hizo famosa a nivel mundial. Podemos mencionar dos vías de distribución o rutas; la primera de ellas se dio entre los propios pueblos o aldeas aborígenes en el continente americano (en primera instancia por las tribus tupi-guaraní, y desde donde se movió a otros países del continente americano).

La segunda, fue su traslado hacia el viejo continente (por parte de los conquistadores europeos), de donde se expandió a otros países. Una vez descubierta, los exploradores europeos la bautizaron como el *rey de las frutas coloniales* (haciendo alusión a la corona que lleva el fruto), tal como lo señala Crestani et al. (2010).



El uso de la piña fue muy variado por parte de los indígenas americanos, por ejemplo, se usaba para curar ciertas enfermedades (corrección de desórdenes estomacales) (Collins 1949), se tomaba como refresco, como bebida alcohólica o para la guerra donde se empleaba el jugo en fase de descomposición como veneno para los enemigos. También, era un símbolo de amistad, para ello el fruto era colgado en las entradas de las casas para indicar que esa casa podía ser visitada (Crestani et al., 2010).

Respecto al descubrimiento por parte de los españoles, ellos conocieron esta fruta alrededor de 1493 (segundo viaje de Cristóbal Colón), que fue presentada a los extranjeros por los nativos americanos como gesto de hospitalidad (Crestani et al., 2010). Mientras que los portugueses conocieron la piña en 1494, con el tratado de Tordesillas, y fueron los grandes responsables de que este fruto llegara no solo a Europa sino también a las costas

africanas y al sur de la India (Collins, 1949). Además, hubo reportes en otros países como México (1584), Nicaragua y Costa Rica (1574), Colombia (1553), Venezuela, Brasil y Paraguay (1743). Según Leal et al. (2018), la introducción a otros países fue relativamente rápida, se ha reportado en las Islas Santa Helena (1505), Filipinas (1558), China (1594) Java (1599), Nepal (1601), África (1655) y Taiwan (1660). Hoy en día está distribuida y cultivada en todos los continentes excepto Europa, siendo los principales países productores Brasil, Tailandia, Filipinas, Costa Rica, China, India, Indonesia, Nigeria y México. En el Perú, la piña lo encontramos en todas las regiones de la selva, incluso en el departamento de La Libertad.

## Referencias

Collins, J. 1949. History, taxonomy and culture of the pineapple. *Economic Botany* 3(4) 335-359.

Crestani, M., Barbieri, R., Hawerth, F., Carvalho, F. y Oliveira, A. 2010. Das Américas para o Mundo - origem, domesticação e dispersão do abacaxizeiro. *Ciencia Rural* 40(6), 1473-1783.

Hossain, M. 2016. World pineapple production: an overview. *African Journal of Food, Agriculture, Nutrition and Development* 16(4), 11443-11455.

Leal, F. y Coppens d'Eekenbrugge, G. 2018. History, Distribution and World production. En *The pineapple. Botany, production and uses*. Editorial CABI.

Naciones Unidas para el Comercio y Desarrollo-UNCTAD. 2020. Piña. Ubicado en [https://unctad.org/es/PublicationsLibrary/INFOCOMM\\_cp09\\_Pineapple\\_es.pdf](https://unctad.org/es/PublicationsLibrary/INFOCOMM_cp09_Pineapple_es.pdf). Accesado el 09 de setiembre 2020.